

CUADRO SINTESIS DE PARTICIPACION EN LOS FOROS

CASO DE MEXICO

Me pareció importante destacar estos planteamientos que forman parte de los antecedentes de las luchas de los pueblos indígenas y de la sociedad civil organizada que me parece son comunes en el contexto global de América Latina y la situación y condición de sometimiento, discriminación y exclusión de los pueblos ancestrales o indígenas, la idea del México profundo - bajo otros términos o categorías- subyace también en la problemática de los pueblos/naciones indígena originario campesinos de Bolivia.

Por otra parte, otra idea importante es que la noción de autonomía siempre ha estado presente en la vida de los pueblos indígenas, sin embargo, el Estado como forma de organización e institucionalidad en la Modernidad, ha intentado e intenta posicionar un ideal de autonomía que no necesariamente es sensible a las cosmovisiones de los pueblos indígenas. Las luchas y reivindicaciones de los indígenas frente al Estado son testimonio de ello

CASO DE NICARAGUA

La referencia del caso del proceso autonómico de la Comunidad indígena de Tuara, que forma parte del Municipio de Puerto Cabezas, Región Autónoma Atlántico.

La participación de la Universidad de las Regiones Autónomas de la Costa Caribe Nicaragüense (URACCAN) en la elaboración del diagnóstico con un equipo de investigadores.

Esta experiencia me parece importante por la presencia de una entidad universitaria que se involucra y apoya al desarrollo del proceso autonómico de la comunidad indígena de Tuara, haciendo una comparación -con el caso de Bolivia- es que los procesos autonómicos que se han desarrollado, estos procesos en su mayoría han sido acompañados por el apoyo y asesoría de consultores contratados y el apoyo de instituciones de cooperación. En estos últimos meses hay una iniciativa del apoyo institucional -de la cual formo parte- de la Universidad Mayor de San Simón (UMSS) a dos experiencias autonómicas de pueblos indígenas originario campesino

CASO PANAMA

Un aspecto importante de la experiencia autonómica del pueblo Kuna Yala, es la reivindicación de la cosmovisión, como una estrategia importante para el desarrollo de su proceso autonómico y también de relacionamiento con el Estado y gobierno panameño. Algunos aspectos importantes que se derivan de la forma de "ver y estar" en el mundo del pueblo Kuna Yala, son las siguientes:

El concepto de territorio Kuna, que significa como una porción del universo donde está habitado por todo tipo de seres con espíritu/burba (plantas, hombres, cerros, ríos o animales), constituyendo una comunidad espiritual que se comunican.

El territorio Kuna es un lugar de vida y muerte, como parte consustancial de la dinámica de interacción e interrelacionamiento entre los seres espirituales que velan y buscan la convivencia armónica.

SINTESIS DE LO APRENDIDO Y COMPARTIDO

Los estudios de caso revisados, han contribuido a conocer y reflexionar -parcialmente- sobre las experiencias procesos autonómicos de otros países.

Las experiencias autonómicas revisadas han aportado para relacionar con la experiencia autonómica de Bolivia.

Los pueblos indígenas asumieron diversas estrategias de lucha, lo cual demuestra una gran diversidad en sus formas y contenidos (políticos, económicos, culturales, etc.) para reivindicar y obtener su autonomía frente al Estado.

La presencia de instituciones como el caso de las universidades que apoyan en los procesos autonómicos de los pueblos indígenas, me parece interesante para analizar y reflexionar en el horizonte como de apoyo técnico/académico y la producción de conocimientos.

Las intervenciones de los participantes, constituyen en insumos valiosos para continuar en el análisis y la reflexión en el futuro -sobre las experiencias autonómicas de los pueblos indígenas- desde diversos ámbitos y perspectivas.

Finalmente, las experiencias sobre las autonómicas indígenas revisadas personalmente y por los otros participantes del curso, muestran una panorámica de diversidad, que es importante de valorar, aprender y compartir en nuestras experiencias de apoyo y fortalecimiento de los pueblos indígenas